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5月11日，在浙江传媒学
院教授葛继宏、丁海祥等人的
倡议下，杭州“5·11 我筷乐
——‘小手拉大手’全民公筷
特别行动走进校园”活动成功
举办。“5”代表“我”，“11”代
表“一双筷子”。此活动旨在
培养孩子们养成使用公筷的
意识和习惯，推动公筷在家庭
中的使用。永康宾馆等我市
餐饮企业积极响应省餐饮行
业协会的倡议，参与了“在一
起筷行动”公筷联盟，积极推
广使用公筷公勺。

现在，即使是最忠实的合
餐制支持者也难以否认，使用
公筷公勺更健康、更卫生。我
市 公 筷 公 勺 的 使 用 情 况 如
何？近日，记者走访了我市几
家餐饮企业，作了相关调查。

在餐桌上筑起病菌传播的隔离墙
——我市餐饮企业推广使用公筷公勺情况调查

我市不少餐饮企业
推广使用公筷公勺

新冠肺炎疫情发生后，提倡使用公筷公勺

蔚然成风。我市永康宾馆、康廷大酒店、阿庆

嫂餐饮公司等餐饮企业已推广使用公筷公勺，

大部分顾客也能配合。

记者来到永康宾馆采访时，正值服务人员

在摆桌，为即将到来的午餐做准备。“从恢复营

业开始，我们就主动推广使用公筷公勺。我们

在每个餐位上放两双不同颜色不同尺寸的筷

子，一双自用，一双公用，再加一个公勺。”永康

宾馆餐饮部经理胡花俏告诉记者，“现在堂食

恢复情况良好，顾客对使用公筷公勺大多表示

支持。”

永康宾馆是我市餐饮业龙头，有多年接待

政府活动的服务经验，所以对推广使用公筷公

勺并不陌生。规格较高的宴会，该宾馆一直推

广使用公筷公勺。现在受疫情影响，普通顾客

也逐步认识到使用公筷公勺的重要性。为此，

该宾馆专门花了上万元定制了一批普通版和

加长版的公筷，满足顾客需求。

与永康宾馆一样，阿庆嫂餐饮公司也积极

推广使用公筷公勺。“我们给每位顾客安排的

餐具是一碗、一勺、一筷、一杯，在服务员端上

桌的菜碟、汤碗等餐具里配了公筷公勺。”阿庆

嫂餐饮公司经营者徐佩红告诉记者。他们以

中式正餐为主，包间一直提供公筷或公勺。疫

情下，他们的服务更规范更严格了，包间和散

座都提供公筷公勺。两位顾客来吃饭，他们就

提供三双筷子，其中一双必是公筷。

徐佩红预计，餐饮市场恢复后，顾客就餐

会向公筷制、公勺制，甚至分餐制转变。对此，

他们早有准备，淘汰了一批磨损的旧餐具，在

内部服务流程上出台了更严格、更细致的规

定：每张餐桌均提供公筷公勺。她说，提供公

筷公勺满足了顾客的用餐需求，传递了一种安

全、健康的生活理念。

从餐饮文明程度看，分餐或者使用公筷公

勺是一种进步，可以推动中餐向更卫生、更文

明的方向发展。记者了解到，我市大中型餐饮

企业大多已推广使用公筷公勺，但不少小型餐

馆依然没有提供公筷公勺。究其原因，一是顾

客多以两三人的散客为主，二是准备一批公筷

公勺也是一笔开支。

□记者 舒姿

永康宾馆公筷公勺宣传画

公筷公勺推广使用之路并不

平坦。1988 年，上海甲肝流行，

社会上出现“分餐”“使用公筷公

勺 ”的 呼 声 ，但 很 快 销 声 匿 迹 。

2003 年非典期间，分餐、使用公

筷公勺一度被餐饮企业广泛采

用，但未能得到普及。那么，到

底是什么原因制约了公筷公勺的

推广使用？

胡花俏告诉记者，他们对煲

类、汤类一直提供公筷公勺，但使

用率普遍不高。部分顾客缺少用

公筷公勺的意识，对公筷公勺视而

不见。在长期形成的共餐消费大

背景下，就那么几个人使用公筷公

勺显得矫情。有的人吃着吃着，就

把自用的筷子和公筷混淆了。等

到他意识到，为时已晚。长此以

往，大家也就慢慢地将公筷公勺淡

忘了。

记者发现，近段时间快餐店

生意比较好。了解后记者得知，

顾客觉得一人一盘卫生，于是趋

之若鹜。可事实上，将一人一盘

这种方法在中餐馆推行，成本较

高，小餐馆肯定难以承受。如果

像大酒店一样，一道整菜端上来，

由服务员当桌分配，服务员的数

量还要增加，更不现实。所以，要

全面推行公筷公勺，挑战的不仅

仅是就餐理念，还有中餐馆的资金

投入。如今，顾客对餐饮企业服务

标准提出了更高要求，势必增加企

业的运营成本。

“使用公筷公勺，培养健康用

餐习惯十分有必要。”市餐饮行业

协会会长吕永谊表示，“自疫情防

控阻击战打响以来，市餐饮行业

协会持续推进文明餐桌行动，推

广使用公筷公勺。”目前，该协会

通过微信群发，印制公筷公勺特

色公益海报等，在会员企业内大

力推行公筷公勺。吕永谊坦言，

该协会也只能倡议推行公筷公

勺。围桌共餐在我国历史悠久，

绝大多数国人从小就这样吃饭。

因此，大家短时间内理解接受使

用公筷公勺绝非易事。

哪些因素制约公筷公勺推广使用

疫情让大家更关注餐桌文明，

更关心自己和家人的健康。可以

说，当前正是推广分餐制、公筷制

的好时机。推广使用公筷公勺虽

然遇到不少阻力，但我们必须看到

推行的意义。为此，记者采访了市

一医消化科主任徐芳，请她谈谈使

用公筷公勺的好处。

“我很赞成使用公筷公勺，其

优点是可以减少疾病传播风险。

围桌共食，看似亲密无间，实则增

加了疾病在人与人之间传播的风

险。就餐者中的病人、病原携带

者，可能随着筷子将疾病传播给其

他就餐者。所以，使用公筷公勺、

分餐进食的最大好处就是降低病

从口入的风险。”徐芳说，“像幽门

螺旋杆菌就是典型的人与人之间

传播的病菌，感染后容易引发消化

性溃疡等疾病。另外，公筷公勺对

预防甲肝也是有益的。从以上两

点看，大家使用公筷公勺可以大大

减少传染病感染概率。”

徐芳告诉记者，民以食为天，

而与吃密切相关的消化道健康值

得关注。大家切勿胡吃海喝，引

发消化道病变，像急性胃炎、消化

性溃疡，都与饮食密切相关。我

们既要饱口福又要求健康。她建

议市民合理膳食、科学配餐。一

日三餐所提供的营养能够满足人

体的生长、发育和各种生理、体力

活动需要即可，进而减少疾病、实

现健康。

使用公筷时，顾客容易将其与

自己的筷子弄混，一不小心就会用

它送食物进自己嘴里。对此，业内

人士建议，餐饮企业不妨推广菜夹

子。菜夹子的使用方法、形状同筷

子区别很大，混用的可能性小了许

多。培养健康饮食习惯，共创餐桌

文明是一个系统工程，需要全社会

共同努力。推广使用公筷公勺，我

们不妨从家庭做起，在家吃饭，也

用公筷公勺。

餐桌礼仪不仅仅是生活知识，

更是个人行为修养问题，也是社会

文明问题。目前，北京、上海、广

州、济南等多地兴起分餐之风。3

月 18 日，世界中餐业联合会和中

国贸促会商业行业委员会共同发

布《中餐分餐制、公筷制、双筷制服

务规范》团体标准。日前，省文明

办也作出要求，将重点开展公筷公

勺进餐厅、进食堂、进家庭、进学

校、进农村活动。5月底前，全省各

级党政机关食堂要实现公筷公勺

配备率、使用率 100%。8 月底前，

全省三星及以上酒店宾馆、大中型

餐饮单位、星级农家乐和民宿要实

现公筷公勺配备率 100%。12 月

底前，全省各级事业单位、文明单

位的食堂公筷公勺配备率、使用率

要达 100%。接下来，我省还将推

广使用公筷公勺纳入各级文明城

市、文明单位、文明村镇等系列测

评体系，纳入城市文明行为促进条

例、市民公约、村规民约等地方性

法规和规范守则，加大督查考核力

度，确保公筷公勺推广使用行动取

得实效。

永康宾馆摆放的公筷公勺

推广使用公筷公勺是大势所趋


